

Alfred Smudits

Gehard Wisnewski: Die Fernsehdiktatur. Kippen Medienzaren die Demokratie?

1996

<https://doi.org/10.17192/ep1996.2.4289>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Smudits, Alfred: Gehard Wisnewski: Die Fernsehdiktatur. Kippen Medienzaren die Demokratie?. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 13 (1996), Nr. 2, S. 235–236. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1996.2.4289>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Gerhard Wisnewski: Die Fernsehdiktatur.
Kippen Medienzaren die Demokratie?**

München: Knesebeck 1995, 256 S., ISBN 3-926901-75-6, DM 36,-

Bislang war es zwar beinahe ein Gemeinplatz kritischer Sozial- und Medienwissenschaft, mit pessimistischem Gestus auf die demokratiegefährdenden Tendenzen hinzuweisen, die mit Monopolisierungstendenzen im Medienbereich einhergehen; die Beweisführung geriet allerdings immer ein wenig zu theorie-lastig, um über die Kreise jener, die es ohnehin wußten, hinauszuwirken. Wisnewskis Studie reiht sich einerseits durchaus in diese Tradition linksliberaler, vernunftbesorgter Kritik ein, bietet aber andererseits genügend handfestes Material, um die vorgetragenen Thesen zu belegen. Der Verfasser hat natürlich die Geschichte auf seiner Seite, denn spätestens seit dem 'Fall Berlusconi' kann die Vermengung von Medien und Politik nicht mehr blauäugig weggeredet werden.

Die These des gelernten Politikwissenschaftlers und praktizierenden Journalisten ist, daß Medienmonopole immer im Zusammenhang mit wirtschaftlichen und politischen Interessen analysiert werden müssen. Diese These handelt er in drei Teilen ab. In einem kurzen ersten – historischen – Teil führt er aus, wie der heute weitgehend unbekannte Medienmonopolist Alfred Hugenburg den Boden für den NS-Staat und die Goebbelsche Propaganda-Politik vorbereiten half, und er zeigt, wie im öffentlich-rechtlichen Rundfunk Nachkriegsdeutschlands Reste der Idee vom Rundfunk als Organ der Regierungspartei(en) weiterlebte.

Danach folgt eine ausführliche Auseinandersetzung mit dem Phänomen Fernsehen, wobei von Jerry Mander bis Neil Postman vor allem jene Autoren als Zeugen berufen werden, die das Betäubungspotential dieses Mediums beklagen (Berieselungsauftrag, Scheindemokratie etc). Von da aus schließt Wisnewski, daß das Fernsehen, als Folge der ihm innewohnenden technologischen und institutionellen Zwänge, gleichzeitig antidemokratisch und massenorientiert und daher das ideale „Führermedium“ sei.

Die weltweit wichtigsten dieser potentiellen „Führer“ stellt Wisnewski im dritten und umfangreichsten Teil des Buches hinsichtlich ihrer politischen und wirtschaftlichen Ambitionen vor: Ross Perot, Silvio Berlusconi, Robert Maxwell, Rupert Murdoch und Leo Kirch. Dabei kristallisiert sich immer mehr das Bild eines konservativen bis reaktionären Netzwerkes der politischen, wirtschaftlichen und medialen Macht heraus, in dem auch der CIA, der Vatikan, die Loge P2, Schweizer Banken, und diverse dubiose Vereinigungen eine nicht unbeträchtliche Rolle spielen.

Wisnewskis Jargon ist eher journalistisch denn wissenschaftlich; sieht man von einigen reißerischen Andeutungen und der manchmal nicht hinterfragten Übernahme von Thesen der pessimistisch-kritischen Medientheorie ab, bietet das Buch (vor allem im dritten Teil) eine Fülle von sauber recherchierten Fakten und Details, die als Anregung für das Weiterdenken in Richtung einer zeitgemäßen Theorie zur politischen Ökonomie der Medien dienen können.

Alfred Smudits (Wien)